



istema  
Archivístico  
de la Defensa

María Luisa MARTÍN-MERÁS, “Fondos de la biblioteca y del archivo del Museo Naval de Madrid”,  
en *Revista de Historia Naval*, 44 (1994), pp. 81-82.

# FONDOS DE LA BIBLIOTECA Y ARCHIVO DEL MUSEO NAVAL DE MADRID

María Luisa MARTÍN-MERÁS

El Museo Naval de Madrid es un museo dedicado a la Historia Marítima de España y a la Marina española. Exhibe en sus salas una importante colección de modelos de barcos, armas, instrumentos de navegación, pinturas de temas navales, retratos y uniformes desde el siglo XVII hasta nuestros días. El Museo Naval posee también una biblioteca y un archivo de los que vamos a tratar hoy.

El archivo guarda los expedientes de ingreso en la Marina de todos los oficiales, desde 1750 hasta 1936, así como sus expedientes profesionales. Además, conserva los «estados de fuerza y vida» de los barcos construidos desde la misma fecha mencionada arriba.

La biblioteca recibió en 1932 todos los fondos de la Dirección de Hidrografía, organismo fundado en 1779, el segundo centro europeo de esta clase después de Francia. En el siglo XVIII, la Monarquía de los Borbón se dedicó, con especial interés, a la reorganización y fortalecimiento de la Marina española. Impulsó la construcción de barcos y arsenales, cuidó de la preparación de sus oficiales no sólo en el aspecto militar, sino también en el científico, dotando a las tripulaciones de instrumentos astronómicos adecuados y de cartas náuticas modernas. Con el fin de construir y publicar las mejores cartas náuticas y derroteros para la navegación, se creó la Dirección de Hidrografía y se organizaron expediciones cartográficas y científicas por todos los dominios españoles, empezando por las costas de España. Las cartas náuticas y diarios de navegación que salieron de este centro cartográfico sirvieron no sólo a los marinos españoles, sino también al resto de los europeos, pues se estableció un gran intercambio de información entre los distintos centros hidrográficos europeos.

Así pues, el Museo Naval recibió de la biblioteca de la Dirección de Hidrografía una colección de libros de náutica española de los siglos XVI y XVII, que es la mejor de España y que se ha ido incrementando con nuevas adquisiciones. Igualmente, recibió gran cantidad de libros de viajes, tanto españoles como europeos, que constituyen la base de su fondo antiguo, también muy importante. Recibió más de 1.000 mapas manuscritos de puertos y costas de España y de sus colonias de África, así como planos de arsenales y construcciones marítimas.

El fondo más importante fue la colección de documentos de las antiguas colonias americanas y de Filipinas, desde 1750 hasta finales del siglo XIX, com-

puesto por diarios de exploraciones y observaciones astronómicas, así como de levantamientos de costas. En este sentido podemos decir que la documentación de la biblioteca del Museo Naval continúa y completa cronológicamente la del Archivo de Indias.

En 1789 fue enviado por el gobierno el capitán de fragata José Mendoza y Ríos a diversas capitales de Europa: Londres, París y Amsterdam, en particular, para adquirir toda clase de publicaciones relativas a temas navales con vistas a formar una Biblioteca de Marina. De esta comisión procede una importante colección de mapas ingleses, bellamente grabados, de conocidos cartógrafos y grabadores, entre los que podemos citar a Cary, Kitchen, Bowles, Jefferys y Faden. De la misma procedencia son los aproximadamente ciento cincuenta atlas geográficos ingleses, franceses y holandeses verdaderamente excepcionales. Estos atlas constituyen la base sobre la que se ha ido formando una interesante colección de atlas marítimos. En este mismo año, 1789, otros oficiales de la Armada fueron encargados de copiar en los archivos españoles todos los documentos marítimos existentes, algunos de estos documentos originales están actualmente perdidos, pero las copias que se hicieron en el siglo XVIII se conservan en el Museo Naval.

El Museo Naval se enorgullece de ser un centro especializado en la Historia Marítima de España y de sus antiguas colonias y recibe al año un número creciente de investigadores españoles y extranjeros. El horario de la sala de investigación es de 9,00 a 14,00 horas, de lunes a sábados, y pueden acceder a ella universitarios, profesores e investigadores interesados en estos temas, provistos de la tarjeta de investigador nacional o de documentación específica que se les suministra en la sala.